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□记者 李梦 孙亚飞 报道
本报聊城讯 日前，聊城市组织召开乡村

振兴专题政党协商会议，聚焦聊城市乡村振兴
这一重大课题，充分听取各民主党派和无党派
人士的意见建议，共同研究谋划思路和措施，
为聊城市乡村振兴凝聚更广泛的智慧和力量。

据聊城市人大副主任、农工党市工委主委
孙菁介绍，9月11日至9月16日，聊城市委统战
部组织民主党派负责人和无党派代表人士，走
进我国美丽乡村建设的发源地和乡村振兴工作
的标杆——— 浙江省安吉县考察。其间，考察组
学习在村镇、吃住在村镇、走访在村户，较为
深入地了解了安吉乡村振兴（美丽乡村）创建
的1 . 0版至4 . 0版的发展历程，安吉县美丽乡村
建设起步早、思想理念新、工作标准高、创新
举措多、推进措施实、各级执行力强、建设成
效好，考察组感受深切。

经过考察组的学习、交流与讨论，最终形
成了《浙江安吉县美丽乡村建设考察报告》与
《聊城市乡村振兴应学好安吉经验》两份书面
报告。会上，孙菁对比安吉经验与聊城现状，
提出了推行“多村一社区”体制改革的建议，
得到了与会人员的一致认可。

聊城市委书记徐景颜认为，聊城市作为山
东农业大市，在乡村振兴方面有能力、有实
力、有优势，也应该主动担当作为，走出有聊
城特色的路子。推进“多村一社区”改革，事
关全市农村治理的体制性根基，意义重大而深
远。全市必须坚持规划先行，科学稳妥地实
施。目前，中央和省委、省政府都已印发相关
文件，作出明确要求，安吉等地区的先进经验

也有借鉴之处，聊城应结合自身实际，实行
“多村一社区”体制改革，尽快走上乡村振兴
的发展正轨。

聊城市在实行“多村一社区”体制改革中
具备一定的基础和有利条件。其中，聊城市现
有的管区体制，有利于向社区体制过渡。其
次，聊城市土地增减挂钩政策，为建设新型农
村社区提供了资金保障。最后，聊城市的河湖
体系建设既具有独特优势，也将成为重要依
托。

聊城推进“多村一社区”体制改革，坚持
“规划先行、稳步推进、群众自愿”的原则，
当前的具体抓手是开展好乡村振兴示范行动。
从2018年开始，每个县（市、区）和市属开发
区，每年高标准实施市级、县级“三区联建”
示范项目各1-2个，将每个片区建设成农民群众
安居乐业的美丽家园。到2020年，实施60个以
上乡村振兴示范样板，形成可借鉴、可复制、
可推广经验；到2025年，形成多样化模式，示
范效应成效明显，展现乡村振兴齐鲁样板聊城
画卷。按照社区化建设、片区化发展、景区化
打造的思路，健康有序地开展乡村振兴示范行
动，推进生活、生产、生态“三生共融”，生
态宜居农村新型社区、现代农业产业园区、水
乡田园旅游景区“三区联建”，生产美产业
强、生态美环境优、生活美家园好“三美同
创”，实现农业农村布局由散到聚、规模由小
到大、层次由低到高、发展由弱到强转变，引
领和带动全市乡村振兴战略实施。

在产业发展方面，这次会议提出了大力开
展乡村振兴“双招双引”的建议。下一步，聊

城市将结合实施乡村振兴示范行动，以示范项
目区为平台，在全市部署开展专题招商活动，
大力引进像颐居美丽乡村发展集团这样的大型
工商资本，发挥好工商资本的龙头作用和村集

体的主体作用，形成促进乡村振兴的良性机
制。同时，在示范项目区积极探索集体经营性
资产股份合作制改革，推动资源变资产、资金
变股金、农民变股民。

专题政党协商会议谋划乡村振兴瓶颈破解之道———

“多村一社区”让乡村更美更宜居

□记者 孙亚飞 王兆锋 报道
本报聊城讯 9月26日，在省住建厅召开的

全省清洁取暖建设现场观摩会上，聊城市作典
型发言，向全省介绍聊城清洁取暖改造工作经
验。目前，全市冬季取暖改造工程完成104207
户。

记者从聊城市城市管理局获悉，今年，聊
城市上报省政府冬季清洁取暖改造任务13 . 5万
户，其中，农村清洁取暖改造9 . 5万户。为了兑
现北方地区冬季清洁取暖试点城市的承诺，聊
城农村清洁取暖改造实际工作台账为132081

户，工作台账全部到村、到户、到身份证号，
并逐级经乡（镇、办事处）、县（市、区）政
府主要负责同志签字确认。

为扎实推进冬季清洁取暖工作，聊城市政
府成立了由聊城市长宋军继任组长的聊城市清
洁取暖和天然气产供储销体系建设工作领导小
组，负责清洁取暖和天然气供应保障的组织领
导和协调。同时，建立市、县（市、区）、乡
（镇、街道）三级领导体系，把任务进行层层
分解，压实责任，确保全面完成改造任务。

聊城市清洁取暖领导小组办公室组织聊城

市城管局、市住建局、市财政局等部门，召集
各县（市、区）每月召开一次调度会，听取工
作汇报，调度工作进展，协调解决问题，制定
阶段任务，确保了清洁取暖改造工作的顺利实
施。聊城市城管局和市住建局还安排11名县级
干部，实行帮包县（市、区）制度。

据介绍，今年聊城市共有21家燃气企业承
担气代煤改造任务，目前已落实气量8 . 8亿方，
比去年增加1 . 3亿方，基本能够满足今年清洁取
暖改造用气需求。因现有天然气管道已满负荷
运行，聊城需建设天然气管道。其中，榆济—

中济联络线，11月下旬投产运营，可增加中济
线供气能力100万方/天。

聊城市按照“因地制宜、多能互补”的原
则，进一步优化技术路线：在集中供热方面，
通过实施汽改水工程，充分挖掘集中供热潜
能，提高城市集中供热普及率，今年可增加集
中供热面积448万平方米；在清洁取暖改造方
面，鼓励推广空气源热泵技术，市政府调整了
鼓励政策，建设补贴标准从每户5000元提高到
6500元，增加电代煤在清洁取暖改造中的比
重，缓解气源不足的压力。

聊城完成10 . 4万户冬季清洁取暖改造

□记者 孙亚飞 报道
本报阳谷讯 9月 2 0日，在省定贫困

村——— 阳谷县寿张镇闫集村小学的操场上，同
学们整整齐齐地列队，共同见证着学校首批国
际象棋的到来。其间，记者在队伍中不时听到
同学们激动地小声说着：“国际象棋，国际象
棋！”“我们有国际象棋啦！”

为“庆祝改革开放40周年，助力山东乡村
振兴”，省委宣传部、省新闻出版广电局、省
科协、山东广播电视台主办了电影科技图书下
乡活动。活动期间，山东省卫生计生委驻闫集
村第一书记刘志涛积极向组织单位申请，最后
确定由聊城市国际象棋协会、聊城王冠棋艺俱
乐部在闫集村小学建立“国际象棋培训基
地”，并向闫集村小学捐赠40副国际象棋、40
套教学用书、免费教学课程，以及安排专家免
费进行跟踪指导。

“今天，我们为同学们送来了国际象棋，
希望在给同学们带来益智于乐的同时，让大家
通过学习国际象棋，锻炼思维能力，培养竞争
意识，接受挫折教育和逆境教育，促进心理心
智的健康成长，让大家终身受益，我认为这是
送给同学们最好的礼物。”聊城市国际象棋协
会杨晓彤说。

刘志涛告诉记者：“脱贫攻坚是一个系统
性的工程，需要统筹各方面的资源，凝聚各方
面的力量向脱贫攻坚一线倾斜，汇聚助推脱贫
攻坚的强大合力。我真诚地希望省定贫困村闫
集村小学的同学们在爱心企业的帮助下，在高
水平老师的指导下，把学习文化知识和学习国
际象棋相得益彰，取得双丰收。”

贫困村小学

结缘国际象棋

□王兆锋 赵玉国 报道
10月6日，在临清市宛园，一名小朋友在家人的陪伴下观看红色历史展览。当日，临清市宛园

吸引了不少游客带着孩子和家人前来观赏游玩。国庆长假期间，聊城的红色旅游吸引了众多游客。

□记者 高田 报道
本报聊城讯 9月25日下午，“2018年聊

城市企业家活动日暨百强企业发布会”发布
了2018聊城百强企业名单。信发集团、时风
集团、鲁西化工、祥光铜业继续领跑全市百
强。2018聊城百强企业实现营业收入6062亿
元；百强企业实现利润342亿元，与上年基本
持平。

从百强企业报告情况看，龙头企业依然是
聊城市经济发展的重要支撑，一批重点企业通
过改革创新成功实现了产业产品转型升级，走
在了全市新旧动能转换的前列。但是，在当前
经济持续下行压力的大环境下，聊城市大企业
与中国500强及山东100强和发达地区的大企业
相比，存在的问题和差距还非常明显。

聊城百强企业

营业收入6062亿元
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